

PAISAJES DE LA MANCHA

II

Castillo de Peñarroya.-Ouentos y leyendas.

Un camino trazado en zizás y una senda perpendicular y abrupta, conduciendo desde la cuenca á lo alto del cerro, cuyo corazón rocoso descubrió la corriente impetuosa que se abrió camino partiendo las entrañas del monte. Sobre la escarpadura se extiende una linda meseta correspondiente al terreno terciario, de cuyas rojas peñas tomó su nombre el mequino castillete.

No hay que buscar, por estos lugares, la huella de razas antiguas. El carácter guerrero de aquellas dominaciones, no pudo arraigar en esta comarca plana, exenta de medios defensivos, cubierta de bosque ó rasurada en dilatadas superficies, que en aquellos tiempos debieron ser objeto de avenidas tremendas á causa de los desbordamientos del Guadiana, cuyas aguas marcaron su nivel en todo lo alto de los cerros. Los pueblos de la vieja Iberia ocuparon el litoral y, probablemente, no quedaron de su rápido paso, por esta región, más que los vestigios que he de describir más adelante. Nada se percibe de la dominación romana ni visigoda, y en cuanto á los árabes, no hay porqué atribuirles intentos colonizadores ni suponer que á ellos se debe la iniciativa de canalizar las aguas de Ruidera. Ninguna obra de estos parajes tiene el sello característico de la arquitectura islámica y hasta la etimología de la palabra Mancha, tomada de la voz árabe *Manza*, que significa *tierra seca*, indica que aquel pueblo, de ardiente y sofadora imaginación, huyó de la superficie llana y aparentemente infecunda de la región central de España.

El castillete de Peñarroya es de la última época de la reconquista y probablemente se construyó por el Príncipe de San Juan, para establecer un pequeño baluarte destinado á defender los territorios que pertenecían á aquella orden. Un recinto estrecho, guardado por bajas murallas, ya destruidas por el abandono, plaza de armas limitada por la escarpadura de la Peña y en el fondo una torre del homenaje. Ni en los aposentos de esta torre, ni en los contiguos, modificados por obras posteriores, se observa signo alguno que indique la ocupación señorial. En una sala baja, exornada con pinturas del peor gusto, se venera la Virgen de Peñarroya, vieja imagen que, durante muchos años, fué objeto de un culto fervoroso y entusiasta en Argamasilla, Solana y Tomelloso.

Desde el *tío Machote* hasta el actual santero, he conocido tres guardas del castillo, más bien beneficiados del santuario, que contaban, cada uno á su modo y con distinto fundamento, una leyenda incolora y seca. Registré más rínicos, busqué añejos recuerdos de la tradición y di con un anciano, guarda de campo, de ágil memoria, á quien debo, con la generosa hospitalidad en noche de invierno, la conseja en cuya narración puso el compisino los más tiernos acentos de su alma. El viejo removió el hogar, como buscando entre aquellas brasas el recuerdo de sus antepasados, escuchó el chillido del viento y el rumor de la lluvia, bajó la cabeza en tristes y pasados movimientos y habló de esta manera: «Andando como media hora por el camino de la vega, desde el despendedor del castillo, hay un oscuro rincón de los montes; un pliegue de dos corcos que ocultan la verde umbrosidad de una fuente y cerca de ella una casita baja, junto á la que se alzan todavía ciertos muros ruinosos. Entre esos muros vivió largos años una mujer hermosa que de niña cuidaba un viejo matrimonio en su casa del pueblo. Allí la depositó un noble señor venido de tierras lejanas y de tarde en tarde volvía para besar á la criatura y dejar á sus guardiánas puñados de onzas de oro. Un día desapareció la joven y en su busca el caballero perdió la vida, despojado desde la roca del castillo. «Los guardas de estos montes vieron, durante muchos años, salir todas las noches del castillo á un monje que caminaba oculto entre las breñas hasta la fuente, junto á la cual, guardada entre

los muros de recia casaca, rezaba la joven hermosa. Cierta mañana dejó el monje de llegar al castillo, y al mismo tiempo surgían de la fuente grandes llamaradas. Acudió un pastor al incendio que amenazaba destruir el bosque y halló sobre las brasas á la Virgen de Peñarroya, que por eso tiene como tostado su rostro divino. El pastor era del pueblo de Solana, el terreno donde se hallaba la Virgen pertenecía á Argamasilla y ambos pueblos se disputaron, por mucho tiempo, el derecho á la Virgen, conviniendo, al fin, que ésta permaneciera un tercio del año en el santuario, y otro tiempo igual en cada uno de los dos Concejos.»

(Se continuará.)

INFORMACIÓN COMERCIAL

Al establecer esta sección en *El Centro de España*, no sentimos un deseo corriente y natural de la tarea periodística, sino que tratamos de llenar una necesidad sentida en toda la región central de España y en todo el país por las relaciones mercantiles que tiene con esta comarca nacional.

Las provincias de Ciudad Real, Albacete, Toledo y Cuenca, constituyen centros productores de gran importancia y tienen plazas mercantiles de primer orden, deficientemente servidas en las necesidades de información que requiere la vida mercantil.

Conviene mucho á esos centros y á esas plazas el servicio de toda clase de noticias referentes al estado de los mercados nacionales y al de los extranjeros de mayor interés y asimismo les conviene que en el resto de España se conozca la situación comercial de nuestro suelo.

Con ese fin nos proponemos organizar un servicio de corresponsales, elegidos con gran esmero, mediante los cuales podremos ofrecer á nuestros lectores una información utilísima, en la que hemos de poner todo nuestro interés, por el convencimiento que tenemos de que solamente siendo estas noticias de absoluta certidumbre, es como pueden servir al comercio.

Nuestros lectores se harán cargo de las grandes dificultades que ofrece improvisar este servicio para darlo en los primeros números en la forma que es nuestro deseo, y habrán de hallar justificado que lo vayamos organizando con la lentitud á que obliga la más exquisita prudencia.

Hoy sólo podemos ofrecer datos sobre comercio vinícola, pero en lo sucesivo habremos de extenderlo al mayor número de objetos mercantiles.

MERCADOS NACIONALES

Comercio vinícola

Alcázar.—Los vinos tintos se cotizan á 2,50 pesetas y á 2,25 los blancos, arroba. Hay relativa animación y los precios son firmes.

Záncara.—Las cotizaciones son para el tinto 2,50 y el blanco 2,25 arroba. **Socuéllamos.**—Se vende la arroba de vino tinto á 2,25 pesetas y á 2 lade blanco. La demanda es abundante. Los precios sostenidos.

Manzanares.—Los precios corrientes son 2,75 pesetas el tinto y 2,25 el blanco. Estas cotizaciones son poco firmes. La demanda mediana.

Valdepeñas.—Los precios generales son 3,25, por arroba, blanco y tinto. El mercado se ha animado.

Tomelloso.—Los precios de vino son: tinto 2,25; blanco 2 pesetas. Hay mucha actividad en el mercado.

El aspecto general del mercado de esta región vinícola es satisfactorio y en algún pueblo, como Tomelloso, de gran actividad. Los precios están sostenidos con firmeza y la indicación es de alza, que no se ha operado sensiblemente en la última semana porque el mercado de alcoholes se ha resentido. Todos los precios que consignamos en esta información se refieren á arrobas de 16 litros y sobre vagón del ferrocarril.

EL CENTRO DE ESPAÑA
Se publica todos los domingos

QUESTIONES MERCANTILES

VENEZUELA

Estudiando la vida mercantil de España, encontramos en la última Memoria Consular de nuestro representante en Venezuela lo siguiente:

«El comercio y la navegación de España, han sufrido una gran disminución, hasta el punto que habitualmente se despachan en este Consulado unos enarrenta vapores cada año y en el de 1908 solo se despacharon veinticinco.»

«La importación española fué en 1908 de 19.496 bultos, con un total general de 929.031 kilos, de ellos 155.509 en siete vapores españoles, y consistió, principalmente, en vinos, aceites, sardinas, tomates, baldosas para pisos, licores, aceitunas, corcho, dril, almillas, lana y laneta; y la exportación para España pasó de dos mil toneladas y fué de cacao, café, suela, afrecho, madera, huesos y algodón.»

«Creo cumplir un deber haciéndome eco de las reiteradas aspiraciones de la colonia y el comercio españoles en este puerto, para que la Compañía trasatlántica de Barcelona modifique su largo itinerario. El día 11 de cada mes sale de Barcelona el vapor que el 18 del siguiente toca en La Guayra, de regreso á España, después de haber hecho todas las siguientes escalas: Valencia, Málaga, Cádiz, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, San Juan de Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Puerto Colombia, Curacao y Puerto Cabello.»

«Tarda treinta y nueve cuarentadías de España á Venezuela, cuando los vapores italianos tardan diez y siete y los franceses *Peraú* y *Guadalupe* salen de Santander el 27 de cada mes y llegan á La Guayra el 9 ó el 10 del mes siguiente. Es casi igual á tener abandonado el tráfico con este país.»

«Tan evidente es esto, que no es preciso insistir en ello; tanto más cuanto que ignoro, al escribir estas líneas, si al aprobarse en nuestras Cámaras el proyecto de ley de Comunicaciones marítimas, se pondrá remedio á estas necesidades, haciendo quincenal y más rápida la línea española de vapores entre la península y Venezuela.»

«De todos modos, es mi opinión (y la expongo con tanta sinceridad como temer) que la carga y el pasaje han de ir abandonando más y más la línea española por la francesa; los pasajeros, por la rapidez, el lujo y el gran confort que hallan en esos *paquebots*; y los receptores, porque natural es que suplan con gusto los productos similares á los españoles, que desde los Estados Unidos, Alemania é Inglaterra les remiten en quince días, y desde Barcelona en treinta y nueve. Y sin que pueda tampoco consolarnos la idea de que el puerto de Santander gana lo que pierde por este concepto el de Barcelona, puesto que si hoy «se aprovecha la escala de Santander para legalizar las expediciones de Burdeos, es á causa de estar suspendido «ese origen por las diferencias existentes con Francia». Como dice en su notable Memoria el dignísimo encargado de Venezuela en Madrid, Sr. Dr. F. A. Riquez, decidido el nuevo Gobierno de esta República á zanjar decorosamente sus diferencias con Francia, pronto podrán embarcar directamente las mercancías originarias de Burdeos.»

«Pendientes de la reunión del próximo Congreso, la reforma de la ley de Minas, y todo lo relativo al problema de la inmigración, que se dice va á ser favorable y definitivamente reglamentada, preciso será esperar á que estos deseos sean realidades para entonces tener yo la honra de ponerlo en conocimiento del Consejo Superior de Emigración.»

«Entretanto, forzoso me es consignar que se da en este país un fenómeno aparentemente contradictorio: por una parte es un país despoblado, pues sólo tiene 2 millones de habitantes para una superficie aproximada de millón y medio de kilómetros cuadrados; y, por otra parte, esta población está tan mal repartida que hay exceso de brazos y, como es consiguiente falta de trabajo y mucha miseria en las capitales y en los pueblos del litoral, mientras el interior de Venezuela está despoblado é inculto.»

ECOS REGIONALES

Almadén-Almodóvar

Nuestro colega *La semana de ahora*, periódico que se publica en Puertollano, dá la noticia de que D. Juan Rosales Tardío, ha iniciado su campaña electoral como candidato á Diputado á Cortes por aquél distrito, en la próxima lucha.

«Obra tan lenta como patriótica y gloriosa será la de este Gobierno si logra iniciar y encauzar la inmigración en condiciones ventajosas, sanear el llano y las regiones del Orinoco, cruzar el país de ferrocarriles y carreteras, y hacer que se cultiven y exporten las riquezas incalculables que Venezuela atesora en ganado, maderas, gomas, productos tintóreos y medicinales, y minas de oro, plata, carbón, cobre, etc., etc.»

«Hoy día se cultiva en Venezuela el cacao, café y caña de azúcar, maíz, tabaco, algodón, granos y raíces alimenticias, y mucha fruta. Hay algunas minas en explotación, mucho ganado, depósitos naturales de sustancias bituminosas, caza y pesca abundantes, ricas salinas, caucho, guano, y en las costas el Carey y otras conchas finas, así como algunos ostrales de perlas.»

«La industria está representada por molinos de trigo, fábricas de panificación, de cerveza, de cigarrillos, de fósforos, de gas y luz eléctrica, de cemento, de vidrio y de cristal, de jabón, etc., y algunos aserraderos.»

«Finalmente, es, mi modesta opinión, que en vinos y licores, en abanicos y en conservas, podrían los exportadores españoles hacer aquí más negocio del que actualmente hacen. Y tal vez en chocolates y bombones, pues aunque este país es productor de cacao, y en Caracas hay una ó dos fábricas de chocolates, lo cierto es que aquí se venden muchos bombones y chocolates italianos y suizos, y pudieran venderse españoles.»

«El tipo general de las comisiones es de 3 por 100; el plazo para pagar los envíos oscila entre cuatro ó seis meses, según el crédito de la casa, y á contar desde la fecha de la factura, y habitualmente no hay aquí facilidades para el descuento de letras, pagaré á otros valores de comercio. Más tengan en cuenta los exportadores españoles que en este país, tal vez más que en otros, son todos estos datos *sólo aproximados*, pues en ellos influyen muchísimo las circunstancias de lugar y tiempo y los acontecimientos políticos; por lo tanto, pueden dirigirse nuestros comerciantes en cada caso particular y con toda confianza á este Consulado, en la seguridad de que, como siempre, serán pronta y debidamente informados; con lo cual no sólo cumpliré mi deber, sino que les quedaré agradecido por haberme proporcionado ocasión de contribuir con mi humildísimo, pero entusiasta esfuerzo, á todo lo que pueda significar un adelanto comercial de España.»

«Los asuntos de más interés en que se ocupa la gestión municipal son: construcción de un cementerio, con carácter de urgencia, bien justificada por cierto, y habilitación de las escuelas públicas. Ambos asuntos quedarán resueltos en breve.»

«El día 10 contraí matrimonio en Jerez de la Frontera D. José Vicente Espinosa. Hé aquí una noticia de gran interés por el ejemplo que ofrece á los jóvenes de Tomelloso. El Sr. Espinosa traerá consigo á esta sociedad una linda y distinguida dama andaluza que seguramente hará la felicidad de un hogar. El domingo marchará á Jerez el afortunado novio y el lunes partirán los padrinos, que serán sus hermanos D. Juan de Mata Espinosa y su esposa D.ª Laura Martínez, á quienes acompaña la bella hermana de ésta, D.ª Luisa.»

El Corresponsal.
Estab. Tipográfico de Castellanos Hermanos, Alcázar.

EXTRANJERO

NOTICIAS COMERCIALES

ITALIA

Producción vinícola de 1909.—Según la información privada practicada por el *Giornale Vinicolo Italiano* con el concurso de los Directores de algunas escuelas agrícolas y varios productores, la vendimia de 1909, ha dado 41.478.000 hectolitros de vino. La comarca de mayor rendimiento ha sido el Adriático meridional con 9.298.520 hectolitros de vino. Sigue, en producción el Piemonte con más de ocho millones de hectolitros. La comarca menos abundante resulta Liguria con 410.000 hectolitros.

El año 1907 produjo Italia 53.862.607 hectolitros, y el 1908 rindió la vendimia 51.688.760 hectolitros. Resulta, por consiguiente la última con la disminución de 10.210.760 hectolitros, comparada con la inmediata anterior.

«Los asuntos de más interés en que se ocupa la gestión municipal son: construcción de un cementerio, con carácter de urgencia, bien justificada por cierto, y habilitación de las escuelas públicas. Ambos asuntos quedarán resueltos en breve.»

«El día 10 contraí matrimonio en Jerez de la Frontera D. José Vicente Espinosa. Hé aquí una noticia de gran interés por el ejemplo que ofrece á los jóvenes de Tomelloso. El Sr. Espinosa traerá consigo á esta sociedad una linda y distinguida dama andaluza que seguramente hará la felicidad de un hogar. El domingo marchará á Jerez el afortunado novio y el lunes partirán los padrinos, que serán sus hermanos D. Juan de Mata Espinosa y su esposa D.ª Laura Martínez, á quienes acompaña la bella hermana de ésta, D.ª Luisa.»

El Corresponsal.
Estab. Tipográfico de Castellanos Hermanos, Alcázar.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

TALLER DE ENCUADERNACIÓN DE **BENIGNO ALAMINOS NAVARRO**
Encuadernaciones de toda clase de obras, tanto de lujo como económicas.
Los suscriptores de *La Ilustración Española y Americana*, *Nuevo Mundo*, *Blanco y Negro*, *La Novela Ilustrada*, *A B C*, *Por Esos Mundos*, etc., etc., formarán una elegante biblioteca.

SASTRERIA Y PAÑERIA **Blas Molina**
ALCÁZAR DE SAN JUAN
El viajante de esta casa visita los pueblos de la provincia, con extensas colecciones para trajes de niños y caballeros y prendas de señora. Se admiten géneros.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO DE **CASTELLANOS HERMANOS**
Confección de toda clase de trabajos tipográficos, y especialmente en obras de lujo y Estadística.
Alcázar de San Juan. San Francisco, 15.

El Arte en Mármoles
Taller de Marmolista
Escultor y Lapidario
Venancio Contento
Tomelloso (C.-Real)
Se construyen Panteones, Mausoleos, Monumentos, Sarcófagos, Tumbas y toda clase de obra perteneciente á este ramo.

Comestibles y Salchicheria
Para comprar jamones y embutidos buenos, y con verdadera economía, merecen visitarse las casas de **Mariano Díaz**
Todo el que quiera convenirse de ello, puede hacer la prueba acudiendo á mis establecimientos
Independencia, 2. Puertas 23
ALCÁZAR DE SAN JUAN

TALLER DE COCHES
DE **OBDULIO BUSTOS**
Se hacen toda clase de carruajes y reparaciones, se aceptan cambios y se facilita todo lo concerniente al ramo, con la mayor prontitud, esmero y economía.
Calle del 6 de Junio.-VALDEPEÑAS

Ignacio Laguna.
RELOJERO MECÁNICO
CALLE ANCHA NÚM. 41.
esquina á la Calle de la Estación
ALCÁZAR DE SAN JUAN
Depósito de los maravillosos gramófonos "Odeón" y de otras marcas.
Discos con patente, á dos caras.

EL CENTRO DE ESPAÑA
SEMANARIO POLITICO
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
ESPAÑA.—Año 6 pesetas.
— Semestre 3,25 —
Anuncios á precios convencionales. Pago adelantado.
Dirección Administración: Alcázar de San Juan.

GRAN FABRICA DE CALZADO
DE **Pedro Palmero**
HERENCIA (Ciudad Real)
En ésta nueva fábrica, montada con toda clase de maquinaria moderna, se construye con lujo cuanta clase de obra se encargue.
Obra para dentro y fuera de la Península.
EXPORTACION A PROVINCIAS

FABRICA DE SALCHICHON
SAN LORENZO DE BAGA.—(Falda de los Pirineos)
JUAN NOGUERA
Oficinas: Plaza Nueva, núm. 9.—BARCELONA

LA UNIÓN MONTANESA
VIUDA DE APOLINAR POLANCO
FABRICA de CHOCOLATES
CAFÉS TORREFACTOS
Plazuela de la Cruz Verde, 2 y 3.—VALLADOLID